

El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

AÑO XXV

NUM. 1.166

Palma de Mallorca 15 de Agosto 1924

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Balear

¿Ayuntamiento de altura?

De tal tuvo fama al principio de constituido. Los concejales que lo forman fueron escogidos de entre lo más selecto y honorable de los ciudadanos. Los apellidos Font, Canals, Porcel, Llompart, Dezcallar, Villalonga, Ferbal y otros sonaban a gran autoridad y aureolaban un porvenir municipal lleno de grandezas y esperanzas. Los palmesanos íbamos a tener por fin administradores capacitados y rectilíneos, probos e inteligentes; activos y austeros. En una palabra: un Ayuntamiento de altura que borraría el recuerdo de todos los pasados y sentaría los cimientos de una administración nueva, limpia de corruptelas, favoritismos e injusticias.

En tal concepto de altura se creyeron los concejales que a las pocas semanas de haber nombrado ellos mismos (y por unanimidad) Alcalde a don Francisco Salas, sin más motivo que considerarle de poca talla intelectual, aunque reconociéndole grandes méritos de actividad y honradez, lo echaron del sillón presidencial. (El señor Salas no pertenecía a la Unión Patriótica y además había tenido la flaqueza de decir que era maurista porque don Antonio, su jefe, había nacido en la Calatrava; es decir, no era un renegado de su vieja filiación política.)

Con este nombramiento y aquella destitución desaparecieron las horcas y las edificaciones que dieron nombre al presidente de Unión Patriótica señor Canals, quedando convertida nuestra Casaca de la Villa en un mar de calma chicha. Pero la labor de altura del Alcalde y del Ayuntamiento todavía no se ve. ¿Quién podría señalar diferencias notables entre la de este Alcalde y la de sus antecesores? ¿Qué más y mejor ha hecho este Ayuntamiento que los otros? Nosotros no sabemos ver la diferencia. Y para ese viaje sobran las alforjas y todo el batiburrillo que se armó para obligar a dimitir al señor Salas, que con todo y ser maurista no se atrevió a lo que se ha atrevido el señor Llompart: vulnerar la jornada de ocho horas obligando al personal de consumos a trabajar de sol a sol. Esto es lo único notable que tienen que agradecer los trabajadores al nuevo Alcalde. Labor de altura suya y del Ayuntamiento está por ver.

Notas sin importancia

Se dice...

Que en un artículo de Joaquín Aguilera publicado en el «Diario de Barcelona» se leía lo siguiente:

«España, con una superficie total de 50 millones de hectáreas, no llega a cultivar más que 19 millones y medio, con una producción total, según el avance estadístico publicado por la

Junta Agronómica en el año 1922, de 8.500 millones de pesetas, o sea un rendimiento bruto por hectárea, de unas 440 pesetas. ¿Puede darse nada más pobre? Cataluña, apesar de lo accidentado de su terreno, produce 918 pesetas para una superficie cultivada de poco más de un millón de hectáreas; con un rendimiento medio, según los datos estadísticos a que antes me he referido, de cerca de 900 pesetas.»

—Que en Inglaterra para contestar a una pregunta hecha en Parlamento, el compañero Philip Snowden, ministro de Finanzas, manifestó que el impuesto sobre la renta afecta en la actualidad a más de 2.500.000 personas, recaudándose la suma de 379 millones de libras esterlinas (unos doce mil millones de pesetas) correspondiendo más de 150 libras esterlinas por contribuyentes solamente llegaban a 1 millón 300.000 y lo que se recaudaba no ascendía del promedio de 42 libras esterlinas por persona.

—Que el Califa Abdul Mejid, expulsado de Turquía, como recordarán nuestros lectores, se retiró en Suiza soportando dignamente su indigencia. Pero como los hijos del Islam también saben protegerse, el Príncipe Príncipe de la India, Hiderebad, le ha ofrecido diez mil pesetas al mes para que pueda seguir tirando.

La cuestión es que la joven República de Turquía habrá resuelto favorablemente el problema que a nosotros también nos preocupa. O sea tener que pagar del erario público a los encargados de salvarnos el alma. Los turcos,—y esto que son turcos—ya lo tienen liquidado a este problema.

—Que en la sesión celebrada la semana por la «Delegación local del Consejo del Trabajo», la representación obrera hizo constar su censura por la conducta observada por el Ayuntamiento, con los dependientes del arbitrio municipal sobre carnes, variándole su nombramiento de jornaleros por el de empleados, y la jornada de ocho horas por la de sol a sol.

Para dar ejemplo, el Ayuntamiento es el primer bastardeador de las mejoras alcanzadas por los obreros.

Y el concejal corporativo obrero (¿) y católico, qué dice?

—Que el Parlamento francés cuenta cuatro sacerdotes. Uno, como el abate Lemire, pertenece en el Partido radical socialista de Herriot; dos a la Unión republicana y el otro, a la fracción democrática de Barthou.

Si en nuestro país hubiese curas dignos, todos serían de la extrema derecha.

Que las Sociedades Agrarias Challas de la Argentina, en su último Congreso, celebrado por la Federación, acordaron entablar relaciones con nuestra Unión General.

Este acuerdo es de gran importancia; porque dará muchas ventajas a los obreros que tienen necesidad de emigrar a aquellas lejanas tierras, y al mismo tiempo se podrá poner en práctica la formación de la Federación Ibero-Americana.

Fisócrata

COLABORACIÓN

La jornada de ocho horas

Puede decirse que el punto más interesante y más arduamente debatido en la VI Conferencia Internacional del Trabajo que acaba de celebrarse en Ginebra ha sido el de la jornada de trabajo. Muy importantes las otras cuestiones que figuraban en el orden del día, sin embargo en la discusión de esta parte de la Memoria de Albert Thomas, estuvo la nota culminante de la Conferencia.

Hjalmar Branting, delegado de Suecia, presidente de la Conferencia, ministro varias veces y primer ministro de un gabinete socialista, supo recoger de una frase feliz el significado del debate cuando dijo: «Me atrevo a vaticinar que la utilidad de esta discusión sobre la jornada de ocho horas hará época en la historia de esta gran cuestión que constituye el fondo de casi todos nuestros trabajos.»

En la Conferencia estuvieron representados 39 estados y de las delegaciones enviadas 29 estaban formadas por patronos, obreros y representantes oficiales. Branting fué elegido presidente a propuesta de Miss Bonfield miembro activo del socialismo inglés, que ocupa la subsecretaría del Ministerio de Trabajo y que representaba a su país en la Conferencia.

Durante los días 24, 25 y 26 de junio, las sesiones celebradas se dedican exclusivamente a tratar de la jornada de trabajo. Hablaron los representantes de Bélgica, Francia, Alemania, Brasil, Inglaterra, Polonia, Rumanja, Argentina, Países Bajos y el Presidente de la Oficina, Albert Thomas.

Fuó extenso el debate y no podemos dar eso una referencia tan amplia como fuera menester para recoger los discursos, todos ellos muy interesantes. Trataremos sin embargo de dar un síntesis.

Mertens, delegado obrero de Bélgica, fijó la posición de los trabajadores respecto a la jornada de ocho horas, señalando los inconvenientes que tendría para la obra que realiza la Oficina en bien del progreso social la prolongación de la jornada en Alemania. Jouhaux, dijo que la reforma de las ocho horas, era la piedra angular de toda la legislación social y presentó una proposición encaminada a que la Comisión de Reparaciones estudié la manera de que se respete con toda integridad la jornada de ocho horas, no admitiendo la excusa de Alemania a prolongarla para cumplir sus compromisos económicos.

M. Godart, Ministro del Trabajo francés, pronunció un admirable discurso para defender la jornada de ocho horas. Dijo que Francia, devastada por la guerra, no apeló al aumento de la jornada para restablecer su equilibrio, porque al

contrario, con ello hubiese retrasado su obra. Afirmó que el rendimiento de los obreros franceses es mayor desde que trabajan ocho horas; señaló la influencia que la jornada tuvo en la educación del obrero, diciendo que han disminuido de una manera extraordinaria los casos de alcoholismo.

Seiman, Muller y Vogel, delegados gubernamental, obrero y patrono de Alemania respectivamente determinaron la posición de Alemania sobre la cuestión. El primero dijo que la ampliación de la jornada no alcanza a todas las industrias y es transitoria, sin que puedan fijar la fecha en que va a desaparecer. El delegado obrero recordó que hasta el año 1923, se aplicó la jornada de ocho horas. Las ordenanzas actuales se hicieron para complacer a los patronos en su propósito de prolongar las horas de trabajo y como éste régimen no satisface a la clase obrera alemana, están dispuestos a reanudar la lucha con más energía para que se respete esta conquista de los trabajadores. Por último el delegado patronal afirmó que ellos no eran enemigos de la jornada de ocho horas, sino de la aplicación demasiado estricta de este principio, entendiéndolo que si no se permite a Alemania trabajar cuanto quiera no podrá reconstruir su economía.

Los delegados de los demás países citados insistieron en la conveniencia de llegar a una solución que garantice la estricta aplicación interinamente de la jornada. Entre ellos, los de los países hispanoamericanos, especialmente el delegado patronal de la Argentina, intervinieron con gran acierto. El Sr. De Marval pronunció un discurso interesante, exponiendo los progresos de su país en materia social.

Albert Thomas recogió los puntos más sobresalientes del debate, sobre todo la parte relativa a la intervención de los delegados alemanes. Copiamos el párrafo central de su discurso.

«Alemania estima indispensable prolongar la duración del trabajo. Pero cómo podrán tener los otros pueblos la seguridad de que esta prolongación servirá solamente para las reparaciones y no se organizará una concurrencia temible? Si Alemania hubiera ratificado el convenio desde 1920, sería fácil responder a esta pregunta. Alemania, podría, mediante un acuerdo internacional y por un tiempo determinado, establecer una jornada de trabajo más larga. De este modo Alemania habría dado a todos los pueblos la garantía de que esta prolongación tenía un carácter temporal; pero Alemania no ha ratificado. ¿Cuál es la jurisdicción competente que puede dictaminar sobre este problema?»

Finalmente dijo que no hay más que un medio de asegurar en todos los países el establecimiento y el mantenimiento de la jornada de ocho horas: la ratificación de los convenios.

Estos debates, a los cuales se hizo re-

ferencia en la sesión de clausura son, a nuestro juicio, los esfuerzos más inteligentes y más eficaces realizados en pró de la aplicación estricta de la jornada de ocho horas.

Dada la importancia de esta Conferencia, la revista *Informaciones Sociales*, el órgano de la Oficina Internacional del Trabajo, que se edita en Madrid, ha publicado un número extraordinario en donde se recogen todos los discursos sobre esta y las demás cuestiones debatidas, que han llegado a conocimiento de nuestro público de una manera fragmentaria y que tanto interés tienen para la clase obrera.

LÍRICA SOCIAL

Los ritmos del Trabajo

En el negro laberinto
de la entraña de la tierra,
gasta la vida el minero
extrayendo las riquezas
del precioso y escondido mineral.
¡Trín-trán, trín-trán!

Cual Vulcano renagrado
el herrero está en su cueva
entre la lluvia de chispas
de incandescentes barretas
que el martillo se apresura a deformar.
¡Tín-tán, tín-tán!

Lenguas de fuego crepitan
en hornos de la calera,
las arcillas encandecen
en alfares y tejeras,
al tul limpio del espacio el humo va.
¡Chris-chrás, chris-chrás!

Surco arriba, surco abajo,
en la amarilla ladera,
ciñe a su sien el labriego
de sudor quemantes perlas
la tensa esteva o la hoz al empuñar.
¡Rij-ráj, ris-rast!

En callados gabinetes,
sin que el mundo lo agradezca,
los artistas y los sabios
por los demás se desvelan
persiguiendo la belleza o la verdad.
¡Oh, ah!, ¡oh, ah!

En fábricas y talleres,
en el campo y en la aldea,
en la ciudad, en la Corte,
y en la mar azul e inmensa,
el Trabajo nos modula su cantar...

Pero hay muchos, son muchísimos,
que al son de vuestras faenas
bailan en perpétua orgía
por sola permisón vuestra.
¡Hijos todos del Trabajo: despertad!...

HEADS

FALSO Y RIDÍCULO

Sin incurrir en exageración se puede afirmar que el comunismo en España ha caído en el mayor de los ridículos.

Cuando Borodín vino a Madrid a sembrar la cizaña comunista ya anunciamos que su propósito fracasaría. Es cierto que nuestro país, por su analfabetismo, parece campo apropiado para experimentos de esa naturaleza; pero la clase trabajadora, aunque ignorante, tiene un gran fondo de honradez, y si parece deslumbrarse al principio con palabras algo sugestivas, pronto se adueña de ella la reflexión, y, en definitiva, rechaza toda táctica o procedi-

miento que pugne con la pureza de sus ideales de emancipación integral. Esa es la explicación del porqué han fracasado todos los elementos que pretendieron, con un falso revolucionarismo, apoderarse de la hegemonía en la dirección del movimiento obrero.

Por eso, al principio de la escisión, el comunismo pudo lograr alguna perturbación en las filas de las Juventudes y del Partido Socialista y hasta tuvo el cinismo de decretar la muerte del periódico EL SOCIALISTA; pero pronto reaccionaron los trabajadores y supieron purgarse de los que obstaculizaban la buena marcha del Partido.

Lo mismo aconteció en la Unión General. Pretendieron hacer lo que en Francia: constituir Grupos y Comités dentro de la Unión, dándoles forma orgánica, es decir, crear otra Unión dentro de la actual, y fracasaron estrepitosamente. Dijo el comunismo que iba a hacer la revolución, y el único acto realizado por él para poner en peligro el régimen capitalista, según la prensa, fué la revolución proyectada para el día de inocentes. ¿Puede darse nada más ridículo para un partido que aspira a ser el mentor y conductor de las masas obreras? Creo que no.

Pues bien; esos elementos todavía creen que viven entre idiotas, pues trabajan lo posible por hacer creer que en España tiene influencia entre las masas trabajadoras y mantienen el fuego sagrado con farsas y pantomimas, sin duda para no espantar al caballo blanco moscovita.

Ahora, con motivo del tercer Congreso de la llamada Sindical Roja, se les ha ocurrido la cosa más graciosa: mandar siete delegados en representación, *preparénsel, de las "minorías"* de la Confederación y de la Unión General. ¿Habrá frescura mayor? De los siete, seis están afiliados a la Confederación, y el séptimo Oscar Pérez Solís, ¿en dónde está asociado? Por lo menos en la Unión General, no; por lo tanto, los primeros no creo se atrevan a ostentar la representación de elementos de este organismo obrero, y en cuanto al segundo, tampoco lo puede hacer, puesto que no está asociado a él.

Pero, aparte de esa cuestión de forma, ¿dónde está esa minoría en la Unión General? Para poder estar representados en un Congreso es indispensable: por lo, existir, y después, que esa existencia sea orgánica, y, por último, que los estatutos lo permitan. Pues bien; en la Unión General no existe grupo u organismo alguno que esté en condiciones de hacerse representar en el tercer Congreso de la Sindical Roja ni a título de minoría; por lo tanto, es falsa esa representación que pretenden llevar esos individuos.

Ahora bien; si de lo que se trata es de ostentar una representación de unos cuantos individuos anónimos, eso es completamente ridículo.

Realmente, lo que hasta ahora ha venido haciendo el comunismo no ha sido otra cosa que una farsa y el ridículo. ¿Por qué nos debe extrañar que lo hagan una vez más?

Francisco L. Caballero

PÁGINAS FEMENINAS

Consecuencias del matrimonio

Innumerables son las consecuencias lamentables del casamiento civil y religioso, que se pretende sea el único decente que se realice. Pero si lo examinamos bajo el punto de vista de esa misma moral que se nos ofrece como la quinta esencia de lo honesto y honrado, veremos un sinnúmero de contradicciones palmarias a esas mismas

normas éticas con que se intenta avaluarlo.

Aunque se esfuercen sus defensores para ofrecérselo como el súnun de la honradez, propiamente entendida, nosotras, ante las derivaciones del mismo, seguiremos sosteniendo nuestro peculiar punto de vista acerca de la superioridad moral y humana de la unión libre producida por la mútua atracción y sin otros estímulos que los impuestos por las ineludibles leyes naturales, que son las más justas, las más sabias y las que no se pueden desacatar sin incurrir en grave daño para la vida, el don más preciado de la Naturaleza.

Veamos algunos de los contrasentidos naturales que se cometen por medio del matrimonio generalizado. Son muchos y todos ellos de pernicioso trascendencia.

Para el casamiento legal y canónico no hay cortapisa alguna; sin impedimento de ningún género se pueden unir todos cuantos lo pretendan y siempre que se acomoden a los preceptos establecidos. No constituyen motivo de impedimento ni la diferencia enorme de edad ni la falta de salud de los contrayentes. Con arreglo a esta libertad matrimonial se pueden unir, en acovadamiento santo y honrado, la tuberculosis con la salud, la robustez con el escrofulismo, la senectud con el vigor juvenil. Todo esto puede unirse siempre que convenga a las partes interesadas, según su interés económico en el concierdo matrimonial, que puede estar, y lo está visiblemente, contra todos los emanados fisiológicos del ser humano.

¡Pero qué de consecuencias lamentables no se derivan de estas permisiones!

Muchas mujeres rodaron por el precipicio de la desgracia a consecuencia de haber sido forzadas al matrimonio con viejos seniles, incapaces de responder, fisiológicamente, a los imperativos categóricos de una materia juvenil.

En el orden moral esta clase de uniones forzadas representan esos grandes contingentes de mujeres casadas que abandonaron el hogar por falta de cariño apetecido, para caer en la sima sin fondo de la desgracia, y esas desavenencias matrimoniales, calificadas de adulterio, que se desarrollan silenciosamente en la mayoría de los casos, para evitar el escándalo público.

Pero si en el orden moral son motivo para que el prostíbulo aumente sus huéspedes, y causa, a la vez, de una general desavenencia en el matrimonio, ¿qué no podremos decir acerca de los resultados fatales que reportan para la vida humana?

La mujer joven y sana que une su existencia con la de un decrepito por dolencia hereditaria, no puede generar sino prole escrupulosa, deforme, enferma, que transmite a las generaciones que le suceden los gérmenes patológicos de la muerte, prematuramente provocada.

Es esto un crimen de lesa naturaleza que deberían evitar todos los Gobiernos, incorporando mancomunadamente, a la legislación las conclusiones del Congreso médico celebrado en Chicago, en noviembre de 1899, en las que se razonaba la necesidad de una medida general restrictiva para impedir el matrimonio del sano con el enfermo de la sangre, que produce la degeneración de la especie humana.

No ha sido sólo en esta población de ese gran pueblo americano, cuna de grandes iniciativas y de atrevidas ejecuciones, donde se ha tratado de evitar la herencia maldita de las dolencias originarias de la sangre; en todos cuantos Congresos ha celebrado la medicina mundial, se ha convenido en que la unión conyugal del sano con el enfermo hereditario debe ser oficial-

mente prohibida, porque constituye un atentado contra la especie humana, que degenera notablemente por esta causa.

Y como es lógico y humano suponer, con fundamento sobrado, que nadie, estando sano, se decida, altruista y voluntariamente, a contraer lazos conyugales con un enfermo reconocidamente incurable, sentamos la conclusión de que el matrimonio, en estas condiciones de peligro y repugnancia, se efectúa por interés, no entrando para nada el amor, como base de su constitución antinatural y absurda.

Luego, se evidencia, ante las consecuencias visibles para todos, que el matrimonio reputado de moralizador, no es, en su fondo moral, otra cosa que una confusión de intereses individuales, que se realiza revestida con apariencias de honestidad.

No puede haber contenido de verdadera moral en esas uniones de viejos y jóvenes, de sanos y enfermos, de seres movidos por el egoísmo; lo afirmamos rotundamente porque lo demuestran sus derivaciones de una manera concluyente.

El matrimonio sancionado, bajo cualquier punto de vista que se examine, ya del de la defensa de la vida, ya del de las necesidades fisiológicas, resulta una amalgama amorosa de egoísmos y de atentados contra las leyes naturales. Sus consecuencias no pueden ser ni más lamentables ni más dolorosas para quienes queremos vivir atentos a los dictados sabios de nuestra madre común la Naturaleza.

Tiene esta clase de uniones interesadas, además de los aspectos que de jamos señalados, otro, no menos dañino para la clase trabajadora.

Las familias adineradas procuran acumular, por medio del matrimonio de sus hijos, los intereses económicos de que están sedientas, aunque con ello violenten las inclinaciones amorosas de los que son forzados al casamiento con aquel marido o mujer que los padres eligen, sin otra razón que la emanada de un egoísmo desentrenado que ellos mismos califican de conveniencia.

Debido a este sistema acumulador, se llega a la constitución de esas vinculaciones enormes que tienen su asiento en los pueblos rurales donde por su prepotencia económica, aplastan, cual losa de plomo, a los poseedores de pequeñas parcelas agrícolas que son despojados, sin piedad, por el procedimiento de la hipoteca y de préstamo usurario al setenta por ciento.

Por éste y por los demás aspectos que hemos desmenuzado de la manera sencilla que nos ha sido dable hacerlo, dada nuestra falta de erudición y de cultura, nos sentimos impulsadas a combatir, con las escasas fuerzas intelectuales y de vigor de que disponemos como mujer, las injusticias que tienen por origen el egoísmo y los intereses particulares, que hacen de la humana familia un conjunto de miserias morales, de violencias contra la voluntad y de antagonismos personales.

Combatir el matrimonio sancionado por sus resultados perniciosos ha sido nuestro propósito. Al descubrir algunas de sus lacras morales hemos creído cooperar a la gran obra de moralización y de reforma que viene realizando el socialismo mundial. Para que ésta pueda dar los apetecidos frutos de redención, recomendamos, así a los hombres de ideas generosas como a las mujeres de sentimiento liberal, contribuyan como lo hemos pretendido nosotras con estos modestísimos trabajos, a librar a los sometidos de la rutina y de la ignorancia, para que no puedan ser esas consecuencias que dejamos enumeradas del matrimonio de conveniencia, causa de no pocos dolores sociales de los muchos que sufre una gran parte de la humanidad.

Marta Cambrils

El pobre Salvá Covas

¡Quien no le conoce! Es un albañil de estatura gigantesca, muy conocido en todos los bodegones y tabernas de Palma y sus contornos. Más arriba de sus hombros lleva una especie de sandía o melón de agua que él se figura es cabeza de sabio. No tiene ideas de ninguna clase ni conoce doctrina alguna, si bien tiene la manía de ser un prohombre de los albañiles, aunque no pertenece a ningún sindicato ni nadie le hace caso. A duras penas sabe leer un periódico y le cuesta mucho trabajo poner su firma. De lo que lee no comprende una palabra y, sin embargo, cada vez que hay cuestión obrera en pié no hay diario en Palma que no publique cartitas con su firma, apareciendo como una personalidad entendida en la materia y de gran autoridad sociológica. En el último movimiento de los albañiles no se le nombró del Comité de huelga ni nadie pensó en hacerle figurar en nada, prescindiendo en absoluto de él. Sobre dicho Comité llovieron anónimos, al parecer escritos de un imbécil.

Se terminó la huelga, con derrota desde luego, aunque no tan vergonzosa como la última que dicho gremio de albañiles obtuvo hace unos diez meses bajo las *sabias* orientaciones del céneca de los bodegones, pues a los dos días del decreto de paro, que nadie secundó, el pobre Salvá Covas tuvo que reintegrarse al trabajo en medio del mayor de los ridículos. Entonces no apareció en los diarios de Palma la consiguiente cartita de Salvá Covas, salvando su responsabilidad ante el «humillante y trascendental fracaso».

Más ahora que el gremio ha luchado cinco semanas y ha obtenido una pequeña mejora (aunque la solución dada al movimiento no haya sido todo lo honrosa que era de desear), la cartita de Salvá Covas no ha faltado en los diarios para salvar su responsabilidad como albañil y proclamar su *ALTO grado de dignidad por no haber intervenido en este actual movimiento*.

¿No os asusta, albañiles, que en nuestro gremio haya hombres, como Salvá Covas, tan celosos de su dignidad? Pues a mi me pone en guardia y me sonroja.

Un albañil

Necesidad de asociarse

Camaradas: Quizá no os acordéis en estos momentos críticos la necesidad imperiosa que tenéis de asociaros.

Parece compañeros, que algún resorte eléctrico os hace funcionar según de donde es la corriente.

Yo os invito a que estudiéis detalladamente y sin preocupaciones de ninguna clase los momentos críticos en que atraviesa la situación económica en estos momentos que en pleno siglo XX parece maquinalmente una rueda de carro que cuando marcha hacia adelante, otros interruptores del orden terrestre le hace funcionar hacia el siglo de la ignorancia.

Lástima nos dá a los que pensamos con el bien universal y con el fin de ser víctimas de la burguesía, de que os encontreis a distancia enorme de lo que os

sirve de defensa humanitaria al cual llamamos sociedad, sindicato o lo que queráis.

Hemos visto palpablemente que cuando nosotros los del trabajo hemos organizado un bloque obrero, todos los movimientos ciudadanos han seguido diversos empujes y diversas preocupaciones de orden respetable por parte de la burguesía y más a la clase directora del orden público.

Quizá ya no os acordáis de lo de antaño, a cuya cúspide leal, habíamos subido que sin esfuerzo de ninguna clase, conseguíamos lo que por deber propio y por ley de la naturaleza era nuestro.

¡Pero se perdió! ¿Por qué? Porque desgraciadamente no poseímos nada, absolutamente nada, que nos sirva para hacer frente a los obstáculos de alimentación para que el cuerpo pueda aguantar días o meses sin que el hambre y la miseria nos rinda a caer otra vez bajo las garras patronales y las injusticias de factores del ya citado orden público. Pero... si tuviéramos capacidad suficiente y fuésemos hombres de rectitud firme, quizá con otras formas o cambios de lucha comprenderíamos el por qué nos rendimos y el por qué no conseguimos lo que anteriormente os he dicho.

¿Y como se consigue todo esto?

Pues muy fácil, acudid todos a las fias societarias, que es donde todos los de la clase obrera tenemos nuestro deber y de estudiar los nuevos medios de lucha, quizá para no apelar a la huelga porque comprendo que todas las huelgas son perjudiciales tanto para la clase obrera como para la patronal, porque al fin y al cabo de ella, si hemos conseguido un pequeño aumento en el salario, vemos que todos los artículos de primera necesidad vuelven a subir y es como si no hubiera pasado nada, encontrándonos al poco tiempo en el mismo estado de antes.

Esto compañeros, es lo que nos debe de preocupar, fuera discusiones efímeras y ruines y al grano, a las filas a recibir el golpe universal, a esperar conduciendo pequeño esfuerzo (como grano en grano se consigue un montón) el nuevo sol de la humanidad.

Vicente Nicolau

8-11-24.

Para "Críticón" de Esporlas

En tu artículo de la penúltima semana haces una afirmación que es poco honrosa para el socialismo y mi amor a este ideal inmaculado me lleva a pedirte que aclares bien tus palabras, ya que, de dejarlas como están escritas, cualquiera que las lea creará que en Esporlas los socialistas tenemos por decano a un ente despreciable.

En tu artículo dices que entre los asistentes al acto de homenaje al cura-párroco vistas al derango de los socialistas señor Ferrá. Esto ni en broma puede pasar, porque el señor Ferrá, si bien se las dá de socialista, tu bien sabes que no lo ha sido nunca; es uno de tantos mercachifles que sólo estuvieron atentos al medro personal haciendo de su conciencia un mercado. Si ahora hace de monaguillo es por la cuenta que le tiene, como antes se las daba de socialista por la cuenta que le tenía también. Eso son socialistas de a tanto la tercia, como los cerdos.

Que conste así, ya que «Críticón» no lo hace constar, dando con ello lugar a murmuraciones poco gratas para los socialistas esporlerenses.

Llilputense

Esporlas 7 de Agosto de 1924.

DE LA VIDA RURAL

La tierra como instrumento de trabajo

La idea de acercar la tierra a quien la trabaja gana terreno en todos los países. El fracaso del salario, reconocido ya por los más eminentes sociólogos, ha llevado a las distintas escuelas sociales a estudiar los medios con que se podría sustituir esta forma de remunerar el trabajo. El salario ha sido y será, mientras perdure, el engendrador de la miseria, del dolor y del servilismo. Mientras subsista el régimen del «jornal» seguirán perennes esas plagas que azotan a la Humanidad y que conocemos con los nombres de prostitución, crimen, alcoholismo, etcétera.

«¡Hay que acabar con este sistema de retribuir el trabajo!», exclaman la casi totalidad de los hombres que han estudiado estas materias; pero esta coincidencia cesa en cuanto se estudia el procedimiento que ha de ponerse en práctica para lograr esta transformación.

Las escuelas sociales conservadoras, mejor diríamos cristianas, reconocen, con el papa León XIII a la cabeza, que hay necesidad de transformar el salario. Entienden que la mercancía trabajo no puede ser tratada como las demás; consideran que en la vida moderna no es posible pedir a un obrero que se interese y se afane por realizar una labor que no ha de reportarle ni siquiera lo «indispensable para vivir y reproducirse», conforme reza la famosa ley de bronce de Fernando Lassalle. Por esta causa buscan fórmulas, con las cuales tratan de resolver el problema social.

Una de éstas es la que vienen predicando, con poco éxito, desde luego, en nuestro país. Consiste en la parcelación de la tierra y la entrega en arriendo o renta de estas parcelas a los campesinos. A este fin tienden sus propagandas. Los más avisados de entre los «señores» y los que tienen mejores consejeros saben que la situación presente no puede prolongarse demasiado tiempo porque las gentes del terruño no quieren seguir soportando una vida tan misérrima como la que sufren. Convencidos de esta verdad pretenden adelantarse a los acontecimientos parcelando sus fincas y entregándolas a los que han de cultivarlas.

Oídles cantar las excelencias de este sistema. Para estos sociólogos superficiales, este procedimiento matará al Socialismo. Así discurre el agrario vizconde de Eza y bastantes más. «El que pasa de bracerito a colono a pequeño propietario—dicen—se convierte, de un agitador, en un hombre de orden; de un individuo que barrenaba los principios en que se basa la sociedad presente, en un sostenedor de la misma.» Si fuera esto cierto en toda su extensión, que no lo es, siempre resultará que las ventajas o beneficios que pudiera reportar este sistema de parcelación, quien los disfrutara, se los debería al Socialismo solamente, ya que sin el temor que los propietarios del suelo tienen al desarrollo de nuestras ideas jamás hubieran procedido en esa forma.

La parcelación del suelo implica, a nuestro juicio, un retroceso. Se nos dirá que muchos campos parcelados y puestos en manos de los obreros, bien por medio de arriendo o de venta, han aumentado su rendimiento; pero esto no destruye nuestra afirmación. Cuando un campesino sabe que ha de ser para él el fruto que recoja, realiza un trabajo

más intenso, no conoce a veces el descanso, estudia con cariño las condiciones del suelo que cultiva para darle las labores adecuadas, y de esta manera hace que la tierra produzca más. Este será el ideal de los conservadores, pero no puede ser el nuestro.

Considerar que la solución del problema social está en que unos hombres dediquen al trabajo dieciséis o dieciocho horas diarias es muy conveniente para los sociólogos propietarios y grandes erratamientos que sufrimos; pero esto no puede ser nuestro ideal.

Si es cierto que hay entre los campesinos tanto anhelo de tierra es porque saben que vivir del jornal es estar condenados a la miseria; pero como en las más recónditas aldeas, según los sociólogos aludidos, se leen folletos, periódicos y libros socialistas, pronto se convencerán estos productores de que el sistema de parcelación es contrario al progreso, que si es posible en tierras de regadío no ocurre lo mismo con las de secano, que por excluir casi en absoluto el empleo de la máquina ha de retrasar la total emancipación. Y cuando se hagan dueños de estas ideas no fijarán su pensamiento en adquirir tierras, que pasen a ser de su propiedad, sino que con un mayor acierto tratarán de realizar el trabajo en común, usando cuantos elementos mecánicos se hayan inventado, acabando con este procedimiento con el trabajo bruto del hombre, que le aniquila. La tierra unida para su explotación producirá más con menor esfuerzo; lo que importa es que su producto no lo disfruten los que no la trabajan.

El agro no podrá convertirse en vergel, como suponen los social-cristianos, por el sistema de parcelación. Mientras el campesino tenga que segar la mies suya o ajena encorvándose en los días caniculares, con la hoz en la mano, el vivir del terruño será triste, sombrío, miserable.

La vida en el agro podrá ser un encanto cuando el hombre se haya podido librar del trabajo rudo y extenuador; cuando se confie a las fuerzas naturales que domina el hombre remover la tierra: cuando el suelo esté liberado y hayan concluido los destiendes, mojoneros y ribazos; cuando las aguas hayan perdido su virginidad por fecundar las tierras. Entonces será llegado el momento en que se poblarán los campos y sentirán sus moradores la sana alegría del bien vivir...

Lucio M. Gil

EL PATRONATO DE LA CASA DEL PUEBLO

Nuevo presidente y secretario

En la última reunión celebrada por el Patronato de la Casa del Pueblo fueron cubiertas las dos vacantes de vocal que existían en dicho organismo, recayendo el nombramiento en los compañeros Jaime García y Bernardo Galmés. En la misma reunión presentaron la dimisión de sus cargos de presidente y secretario respectivamente los compañeros Bisbal y Vicente Torres, para dar facilidades a una mejor distribución de los trabajos en relación con las actitudes de cada cual, habiendo sido nombrados, para presidente, Jaime García, para secretario administrador Lorenzo Bisbal y para auxiliar Gabriel Santandreu.

Dichos compañeros al tomar posesión de sus cargos saludan a todos los trabajadores organizados y en especial a los de la Casa del Pueblo.

Notas internacionales

Victoria electoral

En los Bajos Alpes ha habido una elección parcial para el Consejo general, venciendo un socialista por 730 votos, contra un radical de Herriot, que obtuvo 708.

El Socialismo francés ha obtenido un nuevo triunfo.

Carifiosos adjetivos comunistas

La Internacional Sindical Roja ha celebrado en Moscú su tercer Congreso.

En los discursos de apertura se habló de necesidad de propagar la unión del proletariado y alternando con estos mentidos deseos de unión se han pronunciado otros discursos llenos de injurias y calumnias contra la internacional de Amsterdam y los hombres más significados del socialismo mundial.

Carifiosamente, los moscovitas siguen haciéndonos objeto de sus diatribas. Cuando ellos citan la palabra «unidad» quieren decir: «Hermanos, venid a nuestros brazos, que nosotros os estrangularemos».

Hacia el desarme en Dinamarca

Son muy interesantes las noticias de Dinamarca relativas a los proyectos de Desarme que prepara el ministro socialista de la Guerra, antiguo obrero tipógrafo, que se apresta a dar la mayor celeridad a la realización de sus planes.

Se trata, como ya se sabe, de llevar a cabo un desarme casi completo, tanto de la marina como del ejército. Comenzará por suprimirse el propio ministerio de la Guerra. Para atender a la vigilancia en el interior quedará una reserva de 7.000 hombres, que permanecerán en filas tres o cuatro meses, y al ser licenciados deberán, sin embargo, atender las órdenes de movilización en un plazo de veinticuatro horas.

Además se contará con una o dos unidades marítimas al servicio de guardacostas, inspección de la pesca y vigilancia de Aduanas.

Esta completa transformación de las fuerzas militares supone una economía de 48 millones de coronas. Además quedarán libres la mayor parte de los edificios militares, que se destinarán a otros fines más en armonía con las aspiraciones del proletariado, tales como colonias de vacaciones, sanatorios, escuelas de enseñanza profesional para aprendices, etc., etc.

En este aspecto se trata de una verdadera revolución que el Ministerio socialista se propone llevar a cabo contando con la fervorosa simpatía de los trabajadores daneses.

Unamuno, en Bruselas

El diario socialista de Bruselas «Le Peuple», publica unas interesantes declaraciones de don Miguel de Unamuno, en las cuales elogia la disciplina y la fuerza del Socialismo español.

Diversos organismos de Bruselas preparan fiestas en honor del sabio español, entre ellas una reunión pública en la Casa de las Ocho Horas, con intervención de librepensadores, racionalistas, Liga de los derechos del Hombre y Partido Socialista.

Las mujeres socialistas en Checoslovaquia.

En Checoslovaquia la mujer es, políticamente, igual al hombre.

Sobre todo es en el campo de la previsión social y en el Parlamento, donde las mujeres vienen desarrollando su mayor actividad.

Todos los partidos tienen mujeres representantes en la Cámara o en el Sena-

do. En el Partido Socialista constituyen un elemento de gran actividad.

Actualmente nuestro Partido cuenta con 18.162 mujeres en las organizaciones políticas, el 10 por 100 del total de los afiliados al Socialismo. Además, en las organizaciones deportivas hay 17.442 compañeras, casi el 20 por 100 del total de dicha Federación.

El semanario «Zenské Noviny» («Diario de las Mujeres») tiene una tirada de más de 5.000 ejemplares. Además, la Confederación General del Trabajo de dicho país publica otro periódico titulado «Zajmy Zen» («Los intereses de las Mujeres»).

Un gran viaducto

En Sidney se va a construir un gran puente metálico, que pasando sobre el puerto unirá la ciudad con la costa Norte.

Uno de los proyectos presentados consiste en un puente metálico de una longitud total de 1.163 metros y un tramo central de 487 metros de luz. La altura libre entre el puente y el nivel del mar en marea alta será de 51.80 metros.

El ancho será de 45.70 metros, y comprende una doble vía férrea, una carretera de 15,20 metros y los andenes para peatones.

Se calcula que el peso del acero necesario para la construcción de este puente será de 35.000 toneladas, y que su coste oscilará alrededor de los 175 millones de pesetas.

Al ciudadano director de EL OBRERO BALEAR.

Mi amigo y compañero: mucho estimaré sean publicadas en el semanario que dignamente dirige las cuartillas que se acompañan.

Gracias y salud. Vuestro y de la causa obrera.—F. JULIÁ PERELLÓ.

Palma 12 Agosto, 1924.

A cada cual lo supo

Visto el comunicado publicado en EL OBRERO BALEAR y firmado por el Comité de huelga del gremio de albañiles, deseo hacer constar:

1.º Mis quejas no fueron dirigidas contra el gremio ni la Sociedad en general, para los cuales son mis mayores consideraciones, sino contra el pésimo proceder de ciertos obreros que trabajaban en una de mis obras: si mil veces se presentara semejante momento como hombre y como republicano obraría en la misma forma, en defensa de mis intereses morales y materiales, tan dignos de respeto como el de todos los ciudadanos, desde el comunismo al carlismo.

2.º En bien de la causa del trabajo, que ha sido, es y será siempre la mía, renuncio a contestar calumnias y censuras lanzadas por los directores de la huelga, contra algunos patronos y propietarios que pertenecen al campo republicano: para que reñir batallas entre unos y otros y no está lejano el momento que tendremos que conjuntarnos todos los que aspiramos a beber agua de las verdaderas fuentes democráticas, por instinto de conservación y en defensa de nuestra causa común.

Nada más y perdona ciudadano director de EL OBRERO BALEAR, si alguna molestia le reporta estas rayas.

Francisco Juliá Perelló
Palma 12 Agosto, 1924.

RECAUDACIÓN voluntaria a favor de los compañeros huelguistas de la fábrica de D. ANDRÉS PERICÁS, de Alaró.

Recaudado en Alaró

Suma anterior, ptas., 1.294'12.
Un madrileño, ptas., 5'00.—Joaquín Silvestre, 2'00.—Lorenzo Guasp, 1'00.—Miguel (megrenó), 1'00.—Bernardino Herrer, 2'00.—Francisca Garau, 6'40.—Margarita Gayá, 0'25.—Francisca Mir, 0'25.

Suman ptas., 1.306'02.

NOTA: Una vez acabadas las listas voluntarias si hay ningún compañero o compañera que tenga ninguna reclamación que hacer que la haga al COMITÉ.

ACLARACION

Vista la carta que publicaron en el penúltimo número los compañeros de Luchmayor, carta que va firmada por secretario J. Vaquer Barceló, en la cual se quejan de que en las listas publicadas de la recaudación para nuestra huelga sólo apareciese la cantidad de 556'55 pesetas, cuando lo que dichos compañeros nos han enviado asciende a 602'85, debemos decir que lo que realmente se ha recibido en Alaró es esta última cantidad. Lo que nos apresuramos en hacer público para tranquilidad de dichos camaradas.

Alaró 6 de Agosto de 1924.—Por «La Recompensi del Obrero».—EL COMITÉ.

Casa del Pueblo

LA IGUALDAD, Sociedad de Constructores de Calzado

Esta entidad en junta general celebrada el día 5 del corriente renovó a su Comité, siendo elegidos los siguientes compañeros:

Presidente, Jaime Roger Más; Vicepresidente, Juan Paveras Pizá; Secretario, Gabriel Santandreu Albertí; Vice-secretario, Manuel Cornell Ordinas y Revisor de Cuentas, Juan Forteza Fuster.

Al tomar posesión de sus cargos dan un fraternal saludo a todos los obreros organizados.

Correspondencia administrativa

LA VILETA.—Recibí de Gabriel Pons, por pago de paquetes 4'50 pesetas y tiene pagado hasta 26 de Julio de 1924.

ARTÁ.—Recibí de Vicente Miguel, por pago de paquetes 10 pesetas y tiene pagado hasta 2 de Agosto de 1924.

MAHÓN.—Recibí de J. M. Zaragoza, por pago de paquetes 8'85 pesetas y sumadas con un saldo que consta a su favor de 0'76 pesetas, resultan 9'61 pesetas y tiene pagado hasta 25 de Julio de 1924. Saldo a su favor 0'01 pesetas.

LA BORRACHERA NO EXISTE YA.



LOS POLVOS COZA producen el maravilloso efecto de disgustar al borracho del alcohol (vino, cerveza, etc.). Obran tan silenciosamente y con tanta seguridad que se pueden administrar sin el saberlo y sin que se necesite decirle la causa del cambio. Se garantizan como inofensivos y pueden tomarse disueltos en café, té, cerveza, agua o con los alimentos, sin saberlo el bebedor. LOS POLVOS COZA han reconciliado a millares de familias; han salvado a millares de hombres del oprobio y del deshonor, convirtiéndolos en vigorosos ciudadanos y devolviendo a muchos su capacidad para los negocios; han conducido a más de un joven por el recto camino de la felicidad y prolongado muchos años la vida de muchas personas.

DESCONFIAR DE LAS IMITACIONES De venta en todas las buenas farmacias

GOZA POWDER CO., 11 bis, Rue Maubeuge, París.

Depósitos: Centro Farmacéutico.—Palma de Mallorca.

Pasajes

América y Francia; arreglo documentación para el embarque el mismo día GRATIS.

ROCA, Calle de Santo Domingo 12-2.º-2.ª

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

¡FUTBOLISTAS!

No comprar sin antes visitar

La Casa Medina y C.ª—S. L.

Balones FOOTBALL, marca SAME, únicos para todos los buenos equipos. Balones de todas clases, Rodillas-Tobilleras-Defensas-Quantes-Muftequeras-Bombas-Agujas-Tirillas-Pelotas de goma color y blancas de todas clases y precios.

La casa mejor surtida en artículos de SPORT

Artículos de ortopedia de la casa Creusoles

Bragueros, para caballeros y niños, Fajas ventrales, hondas, jeringas, vendas gasa, etc., etc.

NO COMPRAR SIN ANTES VISITAR NUESTRA CASA

Despacho: COLÓN, 31-33

Fábrica: SANTA CATALINA

AVISO: Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composuras garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24—PALMA

No equivocarse: Esquina Platería